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No dia vinte e nove de agosto do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, 1 
reuniu-se o Comitê Gestor o Projeto Orla, na sala de Reuniões da Secretaria de 2 
Planejamento Orçamento e Gestão e também de forma on-line, utilizando o aplicativo 3 
Google Meet, por meio dos links meet.google.com/jkj-uddj-wsg e nxb-facj-ioc, para a 4 
realização da 2ª reunião ordinária no ano vigente, com a presença do Presidente 5 
Giuseppe Coutinho Silveira - SEMPLA; e dos seguintes Representantes: Bruno Curtis 6 
Weber – FUNAI; Fernando Pedro Marinho Repinaldo Filho – ICMBio; Margareth Mai 7 
Campagnaro – SEMED; Rita de Cássia Alves Moreira – SEMTUR; Fernanda Correia 8 
Mattos Gomes – SEMESP; Francine Aparecida Sousa – SETRANS; Eduardo de 9 
Almeida Ramos – SEMDE; Ismara Delabarba Delunardi – SEMOB; Priscilla Nobres dos 10 
Santos – SEMAM; Ricardo Trazzi Pinto – SEMPLA; Karina Rezende Rossoni Mota – 11 
SEMAG;Luiz Claudio Moisés Ribeiro – Amigos do Piraqueaçu; Gislene Sousa Rabelo 12 
– Setor Privado I Portocel; Dionisio Casotti Neto – Associação de Barra do Sahy; Sueli 13 
dos Reis Abrantes – Associação Bairro Sauê; Caio Amaral dos Santos – AMOC; 14 
Margareth da Silva Cabidelli – CICASC; Mario Camillo de Oliveira Neto – AETA; e os 15 
convidados Fabricio Rosa – SEMAM; Elson Costa e Katia Regina Aurich – ICMBio; e 16 
Jurandi Giovanni, Franciara Loureiro Batista e Durcilei Bosio servidores da SEMPLA. 17 
ITEM 1: ABERTURA E CONSIDERAÇÕES INICIAIS. ITEM 1.1: Após verificar a 18 
existência de Quórum, o Presidente Giuseppe Silveira cumprimenta e agradece a 19 
presença de todos. Destaca alguns pontos que foram discutidos na reunião anterior, 20 
informando que quanto ao regimento interno foram feitas as adequações e após 21 
homologado pelo Prefeito Municipal, e quanto a alteração da composição do comitê 22 
está em elaboração de minuta de projeto de lei para as devidas adequações. Informa 23 
ainda quanto ao relatório fotográfico apresentado das ações prioritárias nas praias do 24 
município, a comissão técnica está trabalhando ponto a ponto para ser discutido 25 
posteriormente.  Em seguida convida o senhor Fabricio Rosa, Gerente de Meio 26 
Ambiente para apresentar o Plano de Manejo das Castanheiras e PRAD – Restinga 27 
para a localidade de Mar Azul. ITEM 2: ORDEM DO DIA: ITEM 2.1: PLANO DE 28 
MANEJO DAS CASTANHEIRAS E PRAD – RESTINGA DE MAR AZUL: O Senhor 29 
Fabricio Rosa cumprimenta a todos e inicia apresentação do Plano de Manejo das 30 
castanheiras e recuperação das restingas em Mar Azul. Informa que o plano foi uma 31 
demanda da comunidade de Mar Azul e tem como objetivo apresentar sugestões de 32 
ações para a preservação e restauração das restingas de Mar Azul, bem como sua 33 
compatibilização com o uso público das praias. Ações propostas: a) Delimitação dos 34 
espaços destinados a preservação das restingas – a SEMAM já realiza este trabalho 35 
em outras praias, principalmente em Barra do Sahy, Sauê e Santa Cruz, que consiste 36 
no cercamento com piquetes de estacas de eucalipto e cordas.; b) Plantio de restinga 37 
– pode se observar que temos uma erosão controlada onde foi plantada a restinga 38 
utilizando mudas transplantadas de outras praias; c) Controle de processos erosivos – 39 
além do plantio foram feitas algumas contenções; d)  Controle de exóticas – observa-40 
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se castanheiras no meio da restinga que se crescerem neste local sombreiam e acabam 41 
causando pisoteio por parte de frequentadores das praias; e) Controle de lianas – 42 
espécie de plantas mais conhecidas como trepadeiras que cresce sobre a copa de 43 
outras plantas e embora nativas necessita do manejo pois prejudica o processo natural; 44 
f) limpeza de galhos e folhas secas – as pessoas limpam seus jardins e jogam os galhos 45 
e outras partes em cima da restinga causando um aspecto de abandono; g) Poda de 46 
galhos sobre as vias – local onde os galho estão invadindo o espaço da via pública; h) 47 
Poda da arborização urbana – necessária em alguns locais pois prejudica a rede 48 
elétrica. Encerrada a apresentação o Senhor Fabrício é aberto o espaço para 49 
perguntas. A Senhora Sueli pergunta se nessas ações tem a participação das 50 
Associações. O Senhor Fabricio responde que sim, e ressalta que a participação é 51 
importante que a comunidade esteja ciente para contribuir com as ações. O Senhor 52 
Luiz Claudio perguntou no caso de espécies exóticas se já definiu as espécies e se tem 53 
cronograma de execução. Fabricio informa que tem um estudo com as espécies de 54 
gramíneas podendo ser enriquecido com bromélias e Guriri e a SEMAM possui um 55 
inventário com espécies das restingas da orla do município. Jurandi Giovanni esclarece 56 
que a apresentação do plano de manejo está sendo feita para conhecimento do Comitê 57 
Gestor e o mesmo poderá ser estendido a outras praias. Orienta ainda que as 58 
comunidades/associações que identifique a necessidade de alguma dessas ações, 59 
utilize o mesmo mecanismo de Mar Azul, encaminhando solicitação via oficio para a 60 
SEMAM, solicitando a necessidade de elaborar o plano de manejo para aquela 61 
localidade identificando as situações locais. A Senhor Rita ressalta a importância do 62 
apoio da comunidade na execução do plano de manejo, pois a equipe da SEMAM é 63 
reduzida e após as ações é importante a parceira na comunidade em cuidar e zelar, 64 
trabalhando junto a administração municipal, pois a orla do município vem sofrendo 65 
uma modificação visível nos últimos anos e é de suma importância esse cuidado 66 
principalmente  com a restinga, pois já houve a necessidade de contenção na praia de 67 
Putiri, Mar Azul já está apresentando sinais de problemas com contenção. O senhor 68 
Fernando parabeniza a prefeitura pela iniciativa atendendo essa solicitação da 69 
comunidade de Mar Azul e compartilha que o ICMBio recebeu solicitação de duas 70 
entidades para o apoio do manejo de exóticas e recuperação de restingas nesse 71 
mesmo formato. Uma solicitação foi apresentada pelo Vereador Jean Pedrini 72 
juntamente com a AETA – Associação de Empresas de Turismo de Aracruz, no trecho 73 
do trevo de Coqueiral até o Bochas Bar, e a outra solicitação da Praia da Biologia, locais 74 
bastante relevantes para o desenvolvimento do turismo no município. O ICMBio faz o 75 
monitoramento da visitação nessa orla e a Praia de Coqueiral apresenta um problema 76 
concentrado que é a presença de carros e estacionamento sobre a vegetação, e hoje 77 
não há uma legislação que proíba isso de acontecer, dessa forma é necessário avançar 78 
no ordenamento e controle do local desses veículos, e também tem a presença de 79 
exóticas como castanheiras e verificar  a possibilidade do comitê dialogar com essas 80 
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comunidades, entende que não tem como atender a todas as comunidades 81 
simultaneamente, mas seria importantes iniciar alguma ação até o próximo verão 82 
nessas duas localidades. Outra situação é sobre projetos de urbanização da orla: é 83 
importante que o comitê e os setores da prefeitura se atentem, pois as obras de 84 
infraestrutura urbana em geral que ocorram dentro de área de conservação, mesmo de 85 
unidades de categorias como APA, elas precisam de ter a autorização do ICMBio para 86 
acontecer. O Senhor Jurandi sugere a formação de uma comissão para estudo, 87 
visitação e definição de espaços e de uma forma de estacionamento nas praias para 88 
que ocorra antes do verão pra facilitar a fiscalização. O Senhor Luiz Cláudio faz duas 89 
pontuações, primeiro fala da importância de planejar o verão e se antecipar fazendo 90 
ações articuladas para que haja um movimento com as comunidades. Observa na Praia 91 
da Biologia uma série de problemas como a questão do estacionamento, carros em 92 
locais impróprios, a necessidade de colocação de placas e observar os acampamentos 93 
que se fazem nos feriados de natal e ano novo. A segunda ponderação é quanto a 94 
urbanização que passa a ser uma palavra muito vaga e pode significar muitas coisas, 95 
em geral associadas a calçamento, calçadão e outros que em geral afetam as praias, 96 
e temos como grande patrimônio natural de Aracruz as belezas nativas das praias, e 97 
tem também a preocupação com a erosão que já vem acontecendo e vemos que  aonde 98 
o calçamento avançou e foi feito engordamento das praias não resolveu a situação pois 99 
temos vários exemplos dessa situação no Estado do Espírito Santo. Devemos observar 100 
o que propõe os projetos de urbanização para que não se priorize veículos próximo as 101 
praias e chama a atenção pra que todo projeto de intervenção seja amplamente 102 
debatido com as comunidades e não apenas onde tiver manifestação da comunidade. 103 
A Senhora Sueli se manifesta que não precisa criar comissão e que a SETRANS proíba 104 
o estacionamento e que a guarda municipal existente agora no município fiscalize e 105 
proceda as multas, se for o caso, e quanto aos projetos de urbanização a comunidade 106 
do Sauê a comunidade não aprova. O Senhor Jurandi informa que para que os agentes 107 
de trânsito tenham autonomia na fiscalização é necessário a criação de normas e 108 
regulamento. O Fernando fala que é aceitável a colocação da Senhora Sueli, porém 109 
não pode ser somente o comitê ou a prefeitura, é importante ter essa parceria com a 110 
comunidade e para o verão precisa ter um plano de ação urgente pra encaminhamento 111 
por lei ou Decreto que defina normas e procedimentos que dê subsídio para a 112 
fiscalização atuar. Jurandi propõe reunião junto a AMOC para discutir a localidade de 113 
Coqueiral, mas o Senhor Caio informa que a AMOC está em processo de eleição da 114 
nova diretoria e como está próximo prefere aguardar a definição dos representantes 115 
para posterior agendamento. Propõe a formação de Grupo de Estudo, e se apresentam 116 
a senhora Sueli, Fernando e equipe da ICMBio, Ricardo, Amoc, Luiz Claudio, Jair 117 
Cunha (praia da biologia), Francine, Dionísio, Fabrício e Priscilla. Jurandi Giovanni 118 
coloca em votação a aprovação do plano de manejo apresentado pra a localidade de 119 
Mar Azul. Fernando se manifesta que entende a importância da aprovação, no entanto 120 
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sugere que se priorize a localidade de Coqueiral devido a realidade que apresenta o 121 
local. Fabricio informa que entende a situação de Coqueiral, mas informa que no 122 
momento a prefeitura de condições de fazer o trabalho em Mar Azul com mais rapidez. 123 
Jurandi informa que conforme grupo de estudos que vai discutir a ações em Coqueiral, 124 
a primeira definição será estacionamento, por meio de isolamento da área. Ricardo 125 
informa que está sendo feito uma consultoria junto a Professora Jaqueline da UFES, 126 
especialista em oceanografia, e tem estudos avançados sobre a orla de Aracruz, e 127 
estará em visita a Aracruz, no dia 15 de setembro, visitando as praias e definindo 128 
estratégias para contenção de erosão. Em reuniões anteriores, a mesma adiantou que 129 
o engordamento das praias não é indicado, pois Aracruz tem um litoral naturalmente 130 
erosivo, precisando buscar uma contenção natural. Fica o convite aos membros do 131 
Comitê que desejam acompanhar a vista às praias, em especial Coqueiral e Mar Azul, 132 
no dia 15 de setembro, junto a professora Jaqueline e equipe da Prefeitura. Após 133 
esclarecimentos, o comitê aprova o plano de manejo para Mar Azul apresentado pelo 134 
Senhor Fabrício Rosa. ITEM 3: ASSUNTOS DE INTERESSE GERAL: a Senhora Sueli 135 
dos Reis Abrantes, Representante da Associação de Moradores do Bairro Sauê solicita 136 
a palavra e aborda o assunto referente a contenção com dormentes que foi feito na 137 
Praia de Putiri. Questiona os esclarecimentos que foram feitos a SEMAM sobre os 138 
laudos apresentados e a solicitação de uma nova análise pela UFES. A Senhora 139 
Priscilla informa que fará consulta junto a SEMAM sobre a solicitação e trará a 140 
informação para a próxima reunião. Sem mais nada a tratar, o Senhor Jurandi Giovanni 141 
agradece a presença e contribuição de todos e declara encerrada a 2ª Reunião 142 
Ordinária do CGPO do ano de dois mil e vinte e três, da qual é lavrada a presente ata, 143 
assinada por mim, Franciara Batista Loureiro, secretária-executiva, e demais 144 
Representantes presentes. 145 
 146 

Aracruz, 29 de agosto de 2023. 147 

Assinaturas: 148 
______________________________ 149 

Franciara Batista Loureiro 150 
Secretária Executiva do CGPO 151 

 152 
 153 

______________________________ 154 
Giuseppe Coutinho Silveira 155 

Presidente do CGPO 156 
 157 
 158 
 159 
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 160 
 161 

______________________________ 162 
 Bruno Curtis Weber 163 

FUNAI 164 
 165 

______________________________  166 
Fernando Pedro Marinho Repinaldo Filho                                 167 

Representante do Instituto Chico Mendes de Conservação e Biodiversidade - ICMBio 168 
 169 

_____________________________ 170 
Margareth Mai Campagnaro  171 

Representante da Secretaria de Educação - SEMED 172 
 173 

______________________________ 174 
Rita de Cássia Alves Moreira 175 

Representante da Secretaria de Turismo e Cultura – SEMTUR 176 
 177 

______________________________ 178 
Fernanda Correia Mattos Gomes 179 

Representante da Secretaria de Esportes e Lazer – SEMESP 180 
 181 

______________________________ 182 
Francine Aparecida Sousa  183 

Representante da Secretaria de Transporte e Serviços Urbanos – SETRANS 184 
 185 

______________________________ 186 
Eduardo de Almeida Ramos  187 

Representante da Secretaria de Desenvolvimento Econômico – SEMDE 188 
 189 

____________________________ 190 
Ismara Delabarba Delunardi  191 

Representante da Secretaria de Obras e Infraestrutura – SEMOB 192 
 193 

_____________________________ 194 
Priscilla Nobres dos Santos  195 

Representante da Secretaria de Meio Ambiente – SEMAM 196 
 197 

_____________________________ 198 
Ricardo Trazzi Pinto  199 
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Representante da Secretaria de Planejamento, Orçamento e Gestão – SEMPLA 200 
 201 

_____________________________ 202 
Karina Rezende Rossoni Mota  203 

Representante da Secretaria de Agricultura – SEMAG 204 
 205 

_____________________________ 206 
Luiz Claudio Moisés Ribeiro 207 

Representante da Associação Amigos do Piraqueçú 208 
 209 

_____________________________ 210 
Gislene Sousa Rabelo  211 

Representante do Setor Privado I da Orla de Aracruz – PORTOCEL 212 
 213 

______________________________  214 
Dionisio Casotti Neto 215 

 Representante da Associação de Moradores de Barra do Sahy 216 
 217 

______________________________  218 
Sueli dos Reis Abrantes 219 

 Representante da Associação de Moradores do Bairro Sauê 220 
 221 

______________________________ 222 
Caio Amaral dos Santos  223 

Representante da Associação de Moradores de Coqueiral – AMOC 224 
 225 

______________________________  226 
Margareth da Silva Cabidelli 227 

Representante do Círculo Comunitário Amigos de Santa Cruz - CICASC 228 
 229 

______________________________ 230 
Mário Camilo de Oliveira Neto 231 

Representante da Associação de Empresas de Turismo – AETA 232 
 233 


